

Pour le bon renom de l'Eglise et de la France, Son Eminence, à son arrivée à Jérusalem, n'avait *négligé aucun rite, aucun appareil*. Aux yeux des Orientaux Elle s'était montrée de haut. Au congrès, qu'Elle présidait, Elle se faisait voir très digne mais très accueillante.

Je cite :

« Pendant une des séances, on vit le cardinal se lever et revêtir son manteau de cérémonie. — Je vous demande pardon, Messieurs, déclara-t-il, je dois faire une visite qui ne souffre aucun retard. — Etant sorti, il prit un chemin détourné et triste, qu'il suivit près de deux heures sous un soleil de plomb. Il arriva à un village de maisons à demi ruinées et comme maudites. Sur les seuils sans portes, derrière les fenêtres sans vitres, des êtres rongés, tombant de la pourriture du tombeau, avant le tombeau : c'était la léproserie. Il s'approcha des infortunés, essayant de s'en faire entendre, les servit à table, leur laissa une royale aumône. »

« Quand il s'en alla, les lépreux se disaient les uns aux autres : « C'est Jésus, c'est le Christ. »

* * *

Mgr Touchet, je l'ai noté, faisait l'éloge du défunt cardinal dans la cathédrale même de Reims, cette superbe relique d'un passé plein de foi. Venant à parler du patriotisme intelligent du grand évêque qu'il louait, l'orateur s'écria :

« Du passé de la France il possédait dans cette enceinte même une relique.

« Il l'enchâssa merveilleusement parmi les fêtes du centenaire de Clovis. A ces solennités il associa l'univers : le pape, les évêques, les poètes, les journalistes, les dévots, les indifférents, le peuple, les musiciens, les saints du ciel..... Il fit écrire, parler, chanter, bâtir, illuminer. Il appela la France : la France répondit. »

J'arrête ma citation pour remarquer que l'éminent cardinal appela aussi le Canada à cette fête inoubliable, et que le Canada répondit